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选择并一以贯之

人生道路上有很多小的选择和决

策，众多小选择、小决策经过足够长的

时间沉淀，最后就形成了人生道路。受

过高等教育的城市女性，虽然享有较好

的男女平权外部环境，但社会、家庭对

女性的期望差异是客观存在的，女性的

选择与坚持显得尤为重要。

选择专业

二十多年前，综合性大学会计审计

系毕业去公立医院工作是十分另类的选

择，相比企业、事务所等，医院显然是冷

门行业。刚到医院工作时，被问得最多

的两个问题是：“你是谁家的姑娘？”“你

是哪所财校毕业的？”彼时，财务属于

后勤，是安置家属的地方，而财务的中

专生就算科班出身了。这与大学时的踌

躇满志相比落差不可谓不大。

工作后我很自然地跟着同学的节奏

去参加注册会计师（CPA）考试等，同事

善意地提醒我 CPA 资格和待遇无关。当

时我也没想清考证的目的，朴素的直觉

只是希望与同学不要有差距，同学聚会

时不会后悔而已，于是就这么坚持了下

来。通过考证，对专业知识进行了梳理、

巩固，进一步夯实了我的理论基础。

若干年后，我对职业道路的选择越

来越清晰——选择走专业路线职业发展

更可控。初期，拿着各种证书，感觉不明

显，随着时间推移，一万小时定律的成

效越来越明显，二十多年在一个行业深

耕细作，使我也有了一定的行业影响力。

选择挑战

我曾两次轮岗到内部审计部门。

医院独立内审机构成立时，我在主

管会计岗位上做得得心应手。收到调岗

通知，我毫不犹豫地投入了新岗位。作

为第一批专职内审人员，真可谓前途未

知，工作艰难，回首却是我成长中不可

或缺的一环，抗压能力、谈判与沟通能

力、业务视角、团队协作等综合能力均

在这几年得到了质的飞跃，为我成长为

财务管理者奠定了良好的基础。

第二次轮岗到内审时，我已是部门

正职，默认的职业天花板。闲聊时师妹

说 ：“几年后可能你都不想回财务了。”

这是玩笑话，对我却是一种警醒。我选

择了继续努力不松懈，轮岗后马上启动

了内审职能转型。为了快速提升内审团

队能力，我密集地开展内部培训，转型

的前两年月均培训 2 次以上，第三年起

仍保持月均培训 1 次以上 ；我承担了课

程设计和主要的授课任务，同时给大部

分同事都安排了上台分享的机会。三年

多的努力，费时费力，没有明确的回报

预期，纯粹靠自己的内在驱动力，追求

专业上的自我实现。在我任期内，医院

的内审实践得到了跨行业的认可，我自

己也获得了“全国内部审计先进工作者”

称号，从这一岗位获得了非预期的晋升。

结婚、生育、晋升、轮岗……每次

进入新的人生阶段都面临新的选择。虽

然选择努力，眼前辛苦，不一定看得到

回报，但没有一段经历是虚度的，每一

次思考都在夯实我们的思想，每一次挫

折都在磨砺我们的品行，每一滴汗水最

终都会沁入我们的人生。

选择平衡

毋庸置疑，社会对女性的角色定位

更偏向于家庭，而人的精力毕竟是有限

的。平衡事业与家庭很难。甚至在我孩

子小时候的印象中，妈妈天天上班才是

正常的。我先生的专业圈里大多数人都

认识我孩子，因为周末我读书、讲课、

加班时，孩子经常会跟爸爸去参加学术

会议。我回到家，父母就赶我去陪孩子，

不需我操心家务。我给孩子讲的睡前故

事，包括维珍航空等管理案例 ；与孩子

的交流中，有 MBA 沟通管理、领导力与

团队建设的痕迹……我和孩子的成长是

交融的，我综合能力的提高、眼界和心

胸的开阔促进了对孩子的家庭教育。在

事业与家庭的关系上，我选择了两者的

平衡，而没有将其对立。有了选择然后

去努力地实现，我只能说我很幸运，结

果很好。

生在对女性友好的时代是我的幸

运，清醒选择自己的人生道路并一以贯

之是我的努力。不管结果是否是世俗的

成功，我的内心都是丰富的、有底气的，

生活美好，微笑前行。
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